



Lettre d'information – Octobre 2023

N°12

Le mot du Brésil : La culture, une bouffée d'oxygène dans un contexte tendu

L'année 2023 a débuté par d'importants bouleversements : la milice aux commandes du Fubá depuis 15 ans a fusionné avec un gang de trafiquants, devenu nouveau maître de la favela.

L'équipe de Terr'Ativa a dû s'adapter à ce contexte inédit : présence d'hommes armés près de l'association, barricades à l'entrée de la favela, opérations policières et échanges de tirs de plus en plus fréquents... Le Morro do Fubá, auparavant connu pour être relativement « tranquille », fait désormais la une des journaux en raison de ces épisodes de violence récurrents.

Cette situation et sa médiatisation ont évidemment eu un impact sur les activités de l'association : difficultés de recrutement des salariés, événements annulés ou reportés, arrêt de d'activités qui avaient lieu tôt le matin ou tard le soir...

Une gymnastique de l'imprévisible pas évidente au quotidien pour l'équipe et pour les bénéficiaires. Mais la résilience est de mise et l'association maintient le cap : 2023 aura aussi vu naître de nouvelles initiatives axées sur la culture, qui ont permis à Terr'Ativa de réaffirmer son engagement auprès de la communauté.

Justine Laborde, présidente de Terr'Ativa

Inauguration du Cinéma da Terra

Grâce au cinéma en plein-air construit l'année dernière par le designer Jonathan Roditi (voir lettre d'info n°11), Terr'Ativa a inauguré, en avril 2023, le premier **cinéclub** de la favela du Morro do Fubá.

L'objectif est de démocratiser l'accès au 7^e art pour les habitants du quartier. En effet, au Brésil, le cinéma est un loisir élitiste : les tarifs pratiqués le rendent inaccessible pour de nombreuses familles.

Des projections sont désormais organisées 2 fois par mois. D'accès libre, elles sont précédées d'ateliers thématiques faisant écho aux sujets des films : jardinage, jouets recyclés, danse, origami, effets spéciaux...

Baptisé *Cinéma da Terra*, le projet a bénéficié du soutien du Secrétariat de la Culture de Rio à hauteur de 10.000€. Malgré un déroulement perturbé par la situation sécuritaire de la favela, cette initiative rencontre une belle adhésion et permet à l'association de poursuivre son ouverture sur la communauté grâce à une action « hors les murs » inédite dans la région.



D'autres événements culturels sont aussi organisés tout au long de l'année :

Kermesse de Saint Jean, festival de slam, défilé de batucada pour le carnaval, présentations musicales et théâtrales, foire littéraire, parade de cirque...

Ils sont ouverts à tous et permettent à Terr'Ativa de présenter ses activités au reste de la communauté.

Pratique artistique et confiance en soi : focus sur les cours de théâtre et d'audiovisuel

Depuis février 2023, les enfants et les adolescents participent à des **cours de théâtre** en continu, une première à l'association. Les bénéfices de cet atelier sont multiples : ils permettent de travailler l'expression orale et corporelle, la prise de parole en public, l'empathie, la mémorisation, l'imagination et la confiance en soi.

L'équipe a observé son influence positive sur les enfants les plus timides : moins en retrait, ils se montrent plus sociables et extravertis. L'activité a aussi permis de renforcer la cohésion du groupe.

Un impact également observé chez les collégiens grâce aux cours **d'audiovisuels**.

Après avoir réalisé plusieurs courts-métrages, podcasts, reportages et interviews, les adolescents ont gagné en assurance et en maturité. Ils sont très investis dans cette activité dans laquelle ils se sentent valorisés, étant protagonistes à part entière du processus de création (choix des sujets, réalisation, montage et post-production).

Pour leur plus grande fierté, leurs vidéos sont désormais projetées dans le cinéclub. Elles sont également disponibles sur la chaîne Youtube du projet :

<https://www.youtube.com/@todosnaativa>



Les chiffres clés de l'association en 2023

- ♥ 120 bénéficiaires : 50 enfants, 50 collégiens et 20 lycéens
- ♥ Une centaine de familles accompagnées et des activités spécifiques pour les mères
- ♥ 21 professionnels engagés
- ♥ Un budget annuel de 60 000 €



La culture, ça se vit aussi hors de la favela !

Depuis le début de l'année, **14 sorties culturelles et récréatives** ont été organisées : atelier de robotique, musée de l'Aéronautique, des Sciences et de la Médecine pour les enfants, tour en bateau et randonnée en forêt pour les collégiens, universités et bibliothèque pour les lycéens, ou encore défilé des écoles de samba pour les mères...

La **variété** et la **fréquence** de ces expériences permettent aux bénéficiaires de **s'approprier des codes socioculturels** propres à certains environnements. Ils sont d'ailleurs régulièrement complimentés sur le comportement.

L'objectif est aussi **d'encourager le sentiment d'appartenance** à ces espaces et à la ville : les jeunes doivent se sentir légitimes d'y circuler.

Ils seront ainsi mieux armés pour dépasser les inégalités socio-spatiales et préjugés qui peuvent parfois les empêcher de se projeter en dehors des frontières de leur quartier.

Témoignage de Ana Julia, 12 ans, bénéficiaire

Les veilles de sorties, je suis toujours très excitée, parfois j'ai même du mal à dormir. J'adore découvrir de nouveaux endroits, et surtout, on apprend plein de choses ! J'aime beaucoup quand on pique-nique tous ensemble à la fin de la journée. On rigole, on joue, on parle de ce qu'on a vu...

Comme j'ai 3 frères, ce n'est pas facile pour ma mère de nous emmener quelque part nous balader...Déjà parce qu'elle travaille, mais aussi parce que le bus coûte cher pour tous les cinq.

Donc s'il n'y avait pas les sorties, il y a beaucoup de lieux que je n'aurais encore jamais vus...comme le Planétarium par exemple, ou la plage ! Ce sont les sorties que j'ai préférées.

Pour soutenir nos actions, vous pouvez faire un don en ligne sur ce lien : [cliquez ici](#).